

sería reina Isabel la Católica. Tuvo una importante colonia judía y pagaban grandes cifras de impuestos.

Se encuentra situado el castillo en un cerro desde el que se domina una amplia perspectiva de la comarca, y a sus pies corren los arroyos del Molinillo y Grande. La vista este castillo desde cualquier punto es realmente hermosa y ofrece al espectador inmensas posibilidades para obtener imágenes fotográficas o pictóricas. Este edificio es conocido con la denominación de Castillo de la Vela. La población estaba cercada de cuya muralla se conservan tres torres, la de la vela, es decir, de la vigilancia, la torre de las Infantas y parte de la que actualmente sirve de torre de la parroquia de Santa María de los Alcázares.



Castillo de forma rectangular, se encuentra protegido por fosos en dos de sus laterales, así como por cuatro torres. Las almenas tienen una gran belleza, con los merlones rematados en forma piramidal, con aspecto semejante a los que veremos más adelante en el castillo de san Silvestre. Perteneció a la Orden de Calatrava por donación del rey Alfonso VII; a don Álvaro de Luna, y más tarde al arzobispo Carrillo, quien a mediados del siglo XV lo vendió a Gutierre de Cárdenas, el cual realizó una importante reforma y adaptación a los tiempos. La dio la categoría de villa, levantándose el correspondiente rollo jurisdiccional, símbolo de libertad, con los escudos de los Cárdenas. Pero la restauración que se ha hecho en las gradas no es la más adecuada, ya que los peldaños están coloreados en blanco, cosa que no es lo más adecuado desde el punto de vista arqueológico.

Maqueda perdió su categoría al adquirir Gutierre de Cárdenas la población de Torrijos, pasando ésta a ocupar la capitalidad del llamado Estado de Maqueda y de las Nueve Villas. Por esta circunstancia tanto la villa como su castillo se abandonaron y fueron deteriorándose. Afortunadamente, el castillo pasó a propiedad del Ministerio del Interior, el cual lo destinó a puesto de la Guardia Civil de Tráfico. En la actualidad se está llevando a cabo una importante restauración y en breve será sede del Archivo Histórico de la Guardia Civil.

Maqueda celebra las interesantes fiestas de luchas entre moros y cristianos, en recuerdo del paso de la población a poder de los últimos. Todo proviene de una leyenda muy curiosa en que ambos bandos se jugaron la virgen a los dados que fue ganada por los cristianos. Seguidamente los moros se convirtieron al catolicismo. De ahí que la

patrona de Maqueda sea la Virgen de los Dados.

Maqueda es también citada en El Lazarillo de Tormes, estando incluida en la Ruta del Lazarillo

EL CASTILLO DE ESCALONA

La villa de Escalona se encuentra situada entre Maqueda y Almorox y a sus pies serpentea alegre y abundante el río Alberche, ofreciendo desde el puente romano una vista realmente espectacular, una de las panorámicas más hermosas que se puede percibir entre las poblaciones de la Comarca de Torrijos. Si a ello se une la vista de la Sierra de Gredos y la de San Vicente Escalona se constituye en una población mágica considerada paisajísticamente. Además en El Lazarillo de Tormes se la cita como población en la que estuvo un tiempo el lazarillo, y se dice que salió corriendo a Torrijos sin parar.

La villa goza de una gran vitalidad como consecuencia de la afluencia de urbanizaciones que se han ido construyendo por la atracción que supone el río Alberche. Aunque a veces semejante aglomeración es un problema para atender adecuadamente los servicios de limpieza, agua, seguridad y conservación de las calzadas y tuberías de agua. Ya que en fines de semana y verano la población de 3.500 habitantes aumenta hasta alcanzar los 25.000.

Se discute el origen de la palabra Escalona, pues hay quien afirma que procede de Ascalón, ciudad palestina. Pero otros aseguran que significa "escalón", aumentativo de escala. En la Reconquista fue conquistada por Alfonso VI cuando marchaba a la toma de Toledo en 1085.



Afonso VIII la concede fuero real, pasando por diferentes propietarios, como el hermano de Alfonso X, don Manuel de Castilla, padre del Infante don Juan Manuel, ilustre político y brillante escritor, el cual nació en Escalona y es el autor del famoso libro "El Conde Lucanor".

En 1423 pasó a la corona de Juan II, quien se la donó a don Álvaro de Luna, pero cuando es condenado a morir pasa a propiedad de la corona tras fuerte resistencia por la esposa de don Álvaro, la conocida por *La Triste Condesa*, Juana Pimentel. Enrique IV se la regaló a don Juan Pacheco, maestre de Santiago y marqués de Villena. En la actualidad es de propiedad privada.